

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes	0.40 Ptas.
Fuera trimestre	1.50 "
Extranjero, un año	10.00 "
Número suelto	0.10 "
Atrasado	0.20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 24 de Octubre de 1908.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director, para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

22.-Marqués de Rodil.-22

Núm. 292

Año VI.

PRIMER ANIVERSARIO



DEL SEÑOR DON

José B. Prieto Freire

Procurador de los Tribunales

falleció el 21 de Octubre de 1907

R. I. P.

Su atribulada familia al recordar á V. tan triste suceso, le ruega se sirva asistir á la función fúnebre que por su eterno descanso se celebrará en la Parroquia de Santiago el día 26 del corriente, después de horas canónicas, por lo que le anticipa atentas gracias.

Mondoñedo, Octubre 24 de 1908.

Desde Madrid

OTRA VEZ LOS SOLIDARIOS.—EL RESULTADO DE UN DEBATE.—LAS ELECCIONES MUNICIPALES.—LOS SUCEOS DEL RIFF.

Llevabamos seis días sin que en el Parlamento se hablase de Cataluña.

¡Era demasiado! ¿Que se diría entre los electores catalanes si sus representantes no formulaban alguna acusación contra el malhadado Poder Central? ¿Que pensarían en las Ramblas si aquí los

diputados solidarios no afirmasen de nuevo que Cataluña y sobre todo Barcelona nada deben al Estado?

De esto se ha encargado el señor Hurtado, quien, en sus ansias de reivindicación nacionalista, no tiene inconveniente alguno en afirmarlo.

Por lo visto volvemos á las andadas; hay empeño en ciertos círculos barceloneses en que la división entre el sentir de Cataluña y del resto de España subsista, único modo, á mi entender, de que cierta política prevalezca.

Por lo demás la interpelación exlanada por el Sr. Hurtado ha iniciado ya el rompimiento entre

la derecha y la izquierda solidarias.

Más que un acto político contra el gobierno la interpelación tiene el carácter de un capítulo de cargos á Cambó y á los que le siguen y significa el propósito de los elementos radicales de Cataluña de desembarazarse de las ligaduras con que los sujetó la derecha.

Quizá la decisión de los últimos sea tardía y, por lo menos, nos hace sospechar que el secreto de esta escisión, en los actuales momentos, obedece á fines pequeños, acaso, y sin acaso, á la táctica del Sr. Cambó de mermar representación á los radicales en los futuros Ayuntamientos.

En la culpa llevan los solidarios de la izquierda la penitencia.

Cuando se constituyó la solidaridad el verdadero punto de unión entre unos y otros fué la ley de jurisdicciones, que se consideró hecha en agravio de Cataluña. Salieron de los Comicios triunfantes los candidatos de la Solidaridad y vinieron al Parlamento, viéndose entonces claro que les tenía sin cuidado la tal ley.

Solo un movimiento intenso de opinión obligó á los representantes de Cataluña á realizar, en las postimerías de la pasada legislatura, el viaje al Aventino para volver de él traídos á remolque por el Sr. Cambó, á quien proporcionalmente un triunfo colosal, inmenso, al convertirse en prisioneros suyos.

¿Pueden ahora los radicales volver á coger como programa la ley de jurisdicciones y tomar como pretexto el viaje regio?

Tardía es la decisión, pero, de todos modos, aparece claro un hecho y es la imposibilidad de que subsista unido el conglomerado solidario una vez desaparecido el Sr. Salmerón.

El predominio de la derecha y sus compromisos con el gobierno tenían forzosamente que acabar

con la solidaridad y esta se rompo por la propia fuerza de las circunstancias, al faltar el equilibrio en las fuerzas que la integran.

Esta tarde la ruptura se considera desentada, comentándose que el Sr. Cambó no se haya considerado siquiera en el caso de venir á Madrid en estos momentos.

* * *

El debate iniciado por el Conde de Romanones ha tenido para el Sr. Maura consecuencias deplorables, apareciendo en el Parlamento sometido á la política económica impuesta por el Sr. González Besada, representante genuino de la tendencia del Marqués de Pozo-Rubio.

La mayoría maurista no quiere, sin embargo, someterse, y aprovecha en la Comisión de presupuestos la ocasión para destacar dos de sus individuos más significados, con objeto de que formulen voto particular al dictamen acerca del proyecto de alcoholes presentado por el Ministro de Hacienda.

De momento no tiene más importancia el asunto que el de revelar un síntoma nada halagüeño para la cohesión de la mayoría, y quizá un aviso, que no debe echar en saco roto, para el señor González Besada.

Deben éste y el Sr. Dato andar con cuidado, pues contra ambos se manifiesta la intriga y no debe olvidar el Ministro de Hacienda que la mortificación sufrida por el Sr. Maura, durante el debate político, es de las que suelen tenerse guardadas para la primera ocasión que se presente.

Y sinó acuerdese de lo que pasó al Marqués de Pozo-Rubio.

* * *

El gobierno sigue sin decidir la celebración ó el aplazamiento de las elecciones y espera, según parece, la interpelación que se le ha anunciado en el Senado para saber

PONTIFICADO

DEL

Obispo Sarmiento

POR

Eduardo Lence Guitián



1908

D. Diego de Soto y D. Juan Muñoz y Salcedo, hizo cuanto humanamente le fué posible para hermostrar y beneficiar á nuestra población, invirtiendo, con tan laudable y noble objeto, buena parte de sus rentas y riquezas.

Bien mereco, pues, que, á tan gran Obispo, le tenga Mondoñedo entero el respeto y veneración que todos le profesamos.

Y con datos inéditos, que hemos obtenido en diferentes archivos de este pueblo, nos proponemos hacer hoy una crónica detallada del grandioso pontificado del Sr. Sarmiento de Sotomayor, cuyo busto, en mármol, corona la fuente del Campo de los Remedios, de esta ciudad, como recuerdo cariñoso dedicado á la memoria del venerando sucesor del humilde, simpático, espléndido y nunca bien ponderado Ilmo. Sr. D. Fr. Juan Muñoz y Salcedo.

Pero tenemos que hacer presente que, la inmensa mayoría, mejor dicho, la casi totalidad de los

si ha de convocarlas ó suspenderlas indefinidamente.

Alguien supone que acerca de ello han conferenciado los señores Moret y Maura, y aún se llega á decir que el jefe del gobierno confía en que los de las oposiciones se mostrarán favorables al aplazamiento.

¿De donde ha salido tal información? Hasta ahora se tenía noticia de lo contrario y bien explícitos, han estado los Sres. Canalejas, López Domínguez y otros prohombres respecto á la celebración de las elecciones.

De aplazarlas es que existe el convencimiento de que el proyecto de régimen local puede ser ley en plazo relativamente breve, y entonces habría que suponer que las minorías del Senado desistían de sus propositos bélicos.

Uno de los motivos que tuvieron las oposiciones para ofrecer al Sr. Maura facilidades en esta segunda etapa parlamentaria, en la tantas veces citada sesión del 18 de Julio, fué la promesa hecha por el presidente del Consejo de que se celebrarían las elecciones municipales en el Otoño y con arreglo á la ley vigente.

¿Ha ocurrido algo que haya hecho variar las circunstancias? Visiblemente, no. Falta saber si existe algún acuerdo secreto, lo que no es creíble.

* * *

El desarrollo y la gravedad que ha tomado la lucha entre los kabileños y el Roghi preocupa grandemente los ánimos, y el mismo gobierno se apresuró—justo es consignarlo—á ofrecer al general Marina los elementos que necesitase.

Grandes son la autoridad y los prestigios del Comandante general de Melilla, pero ¿basta para que podamos asegurar la neutralidad?

Los señores de Buen y Díaz Moreu, en el debate iniciado por el primero en la alta Cámara, llegaron á insinuar la conveniencia de que siguiéramos el ejemplo de Francia en Uxda y Casablanca para asegurar el orden en nuestro campo de Melilla.

La medida tendría excepcional importancia, y solo en un caso extremo, podría adoptarse, pues, de lo contrario, supondría para nosotros el peligro de meternos en una aventura que mermase nuestra hoy legítima influencia entre los rifeños.

Esto no quiere decir, sin embargo, que no debamos estar preparados á todo evento, vigilando lo que pueda hacer Francia en las orillas del Muluya, so pretexto de proteger á los franceses que obtu-

vieron también concesiones de minas por parte del Roghi.

Pero la prudencia, de todos modos, aconseja que procuremos huir todo género de aventuras.... mientras podamos.

B. LOIS

Madrid 20 de Octubre de 1908

Ferrocarril de Villaoadrid á Lugo

No perdemos de vista el entusiasmo con que en Lugo se recibe el proyecto de prolongación hasta la capital de la provincia, del ferrocarril minero de Ribadeo á Villaoadrid, ni se nos oculta la justificación de aquel entusiasmo en el pueblo lucense.

A nosotros ni calor ni frío nos proporciona la obra en proyecto porque, imparcialmente juzgada por personas inteligentes y desapasionadas, la realización de tal ferrocarril se califica como un sueño porque el trayecto montañoso llamado á ser recorrido por aquel no puede en manera alguna vencer para tal empresa la resistencia que siempre opone el capital para entrar en aventuras.

Porque una de dos: ó ese ferrocarril será un ferrocarril minero y entonces habrá de ir buscando su desarrollo por puntos muy alejados de los centros de población y de vida que comunican con la capital, ó será un ferrocarril ordinario para transporte de viajeros y mercancías, y en ese caso la unión con Lugo solo podría verificarse por Villalba, Abadín, Mondoñedo, Lorenzana y Barreiros, que con Foz y demás pueblos de la costa hasta Vivero constituyen la parte más rica, más poblada y más productiva de la provincia, comprendiendo cuatro valles, que no tienen rival en España, y varios ríos y multitud de arroyos con saltos naturales de tanta fuerza, que, con unos cuantos hombres de iniciati-

va, permitirían formar el mayor núcleo industrial de nuestra región, y creemos que nos quedamos muy cortos.

Comprendemos que la Sociedad minera de Villaoadrid, donde según nuestras noticias, se vé muy cercano el agotamiento de los filones, cuya explotación ofrece cada día menores rendimientos, busque la forma de que el capital invertido obtenga intereses y justa remuneración, pero no queriendo persuadirnos de que Meira es un vergel, el Cádavo un jardín y las montañas y llanuras de Castroverde un paraíso.

Esto aun en la hipótesis de que fuera posible vencer las dificultades técnicas y que la línea, atravesando dichos puntos, pasara á 30 kilómetros de nuestra ciudad y se terminase la carretera de Vivero á Meira para comunicar con ella; y así y todo tenemos la seguridad de que ni un solo habitante de Barreiros, Foz, Cerro, Jove, Vivero, Lorenzana, Mondoñedo, Abadín, Villalba y Muras viajaría en el ferrocarril que se intenta proyectar, por la sencilla razón de que en coche, pero sobre todo en automóvil, podría ir y volver de la capital en el mismo tiempo, que necesitaría para alcanzar la más próxima estación de la vía férrea.

Si no abrigamos la íntima convicción de que es un sueño el proyecto que nos ocupa, acabaría de persuadirnos el informe del Consejo de Obras públicas á incluir dicha línea en el plan de ferrocarriles secundarios privando así al capital de la garantía é interés indispensables para concurrir á tal empresa, y por eso creemos que la Comisión permanente de diputados gallegos que nos anuncian los periódicos haberse constituido para conseguir que se convierta en realidad dicho proyecto, lleva por fin, según manifestó un amigo

nuestro, persona muy conocedora de la provincia, enterar el asunto con funerales de primera clase.

Un efecto tiene, sin embargo, esa viva propongá y ese traer y llevar la prolongación del ferrocarril de Villaoadrid y esa ponderación de los cotos mineros que encositan de su auxilio; y es el sembrar recelos y alejar los capitales extranjeros del proyecto de tranvía de Lugo á Ribadeo, que hoy por hoy es lo único práctico y viable, y para cuya realización se hicieron y hacen esfuerzos que merecían atención de los que se preocupan de la unión de Lugo con la costa.

En el próximo número de dicaremos algún espacio á esta interesante cuestión.

El Obispo-Santo

(LEYENDA GALAICA)

¡Fe Viva!

I

Ya había sido destruida, por el poder sarraceno, aquella antiquísima ciudad galicana de *Britonia*, que estuvo situada donde hoy se halla la aldea de Bretoña, á corta distancia de la hermosa población de Mondoñedo, y que, por los años de 572, durante la dominación de los suevos y en el reinado de Teodomiro, tuvo el placer de llamarse sede britoniense, con los honores de pontificia, y de extender su jurisdicción en territorio asturiano y mas lejos del poético y candaloso río Návía, por cuyas márgenes y confines anduvo errante la silla de la mencionada *Britonia*; suceso que dió lugar á que el rey D. Alonso el Casto erigiese á Oviedo en obispado como se desprende de aquellas palabras: *Oveteusem ecclesiam facimus pro sede Britoniensi destructa.*

Ya también había sido aniquilada por los ismaelitas la silla episcopal que se hallaba junto á Braga, y Sabarico I, obispo de Dumio, había huido de aquel país y había venido á Galicia á continuar la sede dumiense en el punto llamado *San Martín de Mondoñedo*, que es hoy feligresía de la provincia de Lugo, en el partido judicial de Mondoñedo y en el distrito municipal de Foz.

Era aquella época en que se hallaba de obispo en San Martín, un santo varón llamado Gonzalo, y cuyo glorioso recuerdo, colmado de bendiciones populares, se ha transmitido de generación en generación hasta nuestros tiempos,

INTRODUCCIÓN

No cabe duda: el Ilmo. Sr. D. Fr. Alejandro Sarmiento de Sotomayor fué uno de los preladados que más honor y gloria dieron á la católica y valedudinaria ciudad de Mondoñedo.

Este inolvidable Prelado, cual astro de colosales dimensiones, aparece iluminando con sus grandes hechos la historia brillante y veneranda de los sucesores del gran santo, sabio y guerrero hijo de Ilduara; de aquel Rosendo glorioso, al cual la historia gallega tendrá que dedicar siempre una de sus más brillantes páginas.

Si el Obispo Sarmiento, siguiendo la bendita conducta de los no menos memorables preladados

CRONICA LOCAL

De entonces dimana la leyenda que vamos á referir; pero antes observemos los lugares en que la tradición tiene su existencia, y en donde parece que el viento gime todavía una plegaria ante el recuerdo de los siglos que se han hundido en la noche eterna de la muerte!...

II

Hállase la pintoresca aldea de San Martín de Mondoñedo algo distante del mar, y escolliada como la gruta de una gamuza entre las rocas de los montes. Elévase allí entre cuatro casas negras y de humilde apariencia, la soberbia y antiquísima iglesia de San Martín, que Galicia olvida y no procura erigir en monumento nacional, y cuyas bellezas arquitectónicas intentó únicamente restaurar, en muy pequeña parte, en el siglo XIX el Obispo de Mondoñedo D. Ponciano de Arciniega sin que después nadie se acordase de tender una mirada protectora sobre aquel asilo de la religión, del arte y de la historia de nuestro Regionalismo. Parece aquel soberbio montón de piedra un gigante caído en la concavidad de la montaña, para ser arrullado por el quejido de la tempestad y por el eco bramador del espumoso torrente. Si penetráseis en el edificio, hacia la mano derecha, y en un rincón obscuro, no faltaría quien os enseñase un largo hueco que semeja un sepulcro vacío; sepulcro que, según la tradición, guardo por mucho tiempo el venerable cuerpo del santo Obispo Gonzalo. ¡Ved ahí todo lo que queda de la grandeza y esplendor de la sede Dumíense! Un templo arruinado y una tumba vacía! La Historia del hombre perdida entre las nieblas de los siglos, y una tumba desierta, donde ese hombre se ha desprendido de la materia, para elevar más puro el espíritu á las regiones del infinito, de ese espacio azul salpicado de solas, que vemos á inmensa altura, y que siempre nos habla de Dios con su elocuente silencio!

¡Se apagaron para siempre en aquel templo las voces del clero perseguido por la cimitarra musulmana! Se entonó un *De profundis* ante el féretro ensangrentado de la patria, y espiraron para siempre, con aquellos acentos, una época legendaria, un código de hierro y una filosofía guerrera y conquistadora! Si recorriérais aquellos lugares y cercanías, observaríais que la Cruz pretendió ocultarse en las enreujadas de los tortuosos caminos, y que el templo quiso esconderse entre el ramaje de los bosques, para estar más al abrigo de las miradas sarracenas. Allí no se ven más que alturas y barrancos, cañadas y montes, y solo desde la distante aldea llamada *El Carmen*, podrá descubrirse sin obstáculos, una extensión hermosa de terreno. Descendiendo de *El Carmen* distinguiríais á lo lejos el lugar de *Mourete*, y en una pintoresca llanura salpicada de melancólicos pinos, la *Capilla del Obispo Santo*, que la piedad de los fieles erigió al citado y venerable Gonzalo, pues, se atribuye á este que en dicho punto prestó su intervención para hacer naufragar á una escuadra Normanda; y más allá distinguiríais también la población de Foz, bañada por aquellas embravecidas olas que, para todo buen hijo de Mondoñedo, recordarán la muerte del poeta, músico y presbítero Francisco de Paula Buón y Coya, ocurrida en 1872, y cuya muerte arrancó á la lira de su amigo el sacerdote de Villalba José María Chao y Ledo, imitando la voz potente del inmortal Manuel José Quitana, aquellas dolientes frases:

«...¡Oh Buón! ¡Oh Buón! ¡Que triste te llevó de los mares (impulso á la falaz orilla?»

Y en brazos de las ondas prontamente rodando en giros mil la sima tocas exánime, languiente, y estréllaste veloz contra las rocas.»

ALFREDO GARCÍA D'ÉRIGA

(Continuará)

Cambio de Gobernador

Ha llegado y tomado posesión de su cargo el nuevo señor Gobernador de esta provincia Ilustrísimo Señor Gonzalez Rico que viene á sustituir al Excmo. Sr. D. José Maestre Vera, de quien entre nosotros se conserva por mucho tiempo gratísimo recuerdo.

La laboriosidad y honradez del Sr. Maestre como sus cualidades personales, dignas de encomio, cosas son que no pueden ni deden olvidarse, y por nuestra parte confesamos ingenuamente que hemos sentido su traslado.

Alque viene á sustituirle enviamos nuestro saludo desde estas columnas.

Galanteria

Agradecemos la que con nosotros ha tenido el Ilmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, Sr. Gonzalez Rico, quien nos comunica haber tomado posesión de su cargo, y nos ofrece su cooperación en cuanto pueda interesar al servicio público.

Por nuestra parte secundaremos al nuevo funcionario en cuanto podamos y le damos gracias por su atención con nosotros.

Ferías

El éxito ha coronado los esfuerzos llevados a la práctica por el pueblo mondoneso, afortunado además este año por haber disfrutado de buen tiempo, con el que nadie contaba después de la lluvia del día 17.

El Concurso de ganados celebrado en este día ha sido un número bueno y bonito.

El tuvo magníficamente organizado y del año pasado á este, hemos ido ganando en la exhibición de ejemplares de toros reproductores.

Se notó, por cierto con algún desagrado que en el Concurso ha superado en número la raza caballar á la vacuna, y esto probablemente ha obedecido á que algunos labradores no se han fijado en que el programa tenía premios para ganado gallego y para el cruzado con extranjero.

En lo que el Concurso resultó deficiente ha sido en verracos del país, pero tenemos la seguridad de que para lo sucesivo adelantaremos en este punto porque la gente que debía saberlo, se habrá convencido de que el ganado á que nos referimos, representa un papel importantísimo en la riqueza y bienestar del país.

Los buenos ejemplares de la raza bovina y de la caballar (especialmente la primera) dan rendimientos continuados al criador, pero es preciso tener muy en cuenta que el ganado de ce da representa, entre la clase trabajadora, alimento escogido de que hoy usa en determinadas ocasiones nada mas porque el cerdo actual en su inmensa mayoría, no compensa sino mediana-

mente lo que cuesta su engorde.

Seleccionando, se puede llegar con los mismos gastos de ahora, á obtener muchos más kilos de carne y grasa, con lo que se comería más carne y muchas más veces de las que ahora se come.

La concurrencia de ganado caballar y mular del día 18 ha sido verdaderamente asombrosa, pues no bajarían de 4.000 cabezas las que han concurrido á la feria.

Esta se organizó también con gran acierto por el señor Rof, colocando por secciones el ganado de una misma clase.

Tantas han sido las transacciones realizadas el primer día, que resultó deslucido el segundo é insignificante el tercero; y gracias únicamente á los festejos, permaneció en Mondoñedo gran número de forasteros el día 19 y no pocos el 20, con lo que los hechos vinieron á demostrar lo contrario de lo publicado por un periódico local que, por deficiencias de escuela, más que por convicción acojó con entusiasmo la particular opinión de otro periódico de su comunión que no dispone de extraordinarias facultades para que sus opiniones tengan un ápice de más valor ni estima que las de aquellos que discurren de distinta manera que él.

El precio del ganado mular lechal satisfizo—y con esto está dicho todo—á los vendedores.

Hubo mulas de esta clase que se han vendido en 370, 335 y 300 pesetas.

Ganado vacuno se vendió mucho—especialmente bueyes cebados—el día 19, y los precios bastantes buenos.

Fiestas

Se cumplió el programa en todas sus partes.

La iluminación en la casa consistorial vieja muy hermosa, los fuegos artificiales buenos; la música el orfeón y la comparsa «Os Pacheco» bien.

Las noches de fiesta en la plaza difícilmente se podía dar un paso por hallarse totalmente ocupada por los asistentes á dichas veladas.

El cinematógrafo (que es bueno) estuvo archiespantante para sus dueños, y el tiempo superiosísimo y muy oportuno.

Como que estuvo esperando que pasaran las fiestas y que se desarmase todo, para que vinieran el agua y el fresco.

Está visto que el tiempo es un golfo y un vivo muy aficionado á fiestas y diversiones honestas.

Escenas lamentables

Pocas hubo que lamentar contra lo que se esperaba porque se tenía noticia de que nos habían de visitar muchos carteristas.

Ya fuese porque la Guardia civil ha trabajado mucho ya porque la gente maleante no nos ha visitado, solamente sabemos de la desaparición de una pollina que contra la voluntad de su dueño se marchó

en amable compañía con persona extraña y desconocida.

La circulación de algún billete falso dió lugar á que en el Juzgado de instrucción se instruyesen diligencias y que un individuo complicado en el asunto estuviese detenido en la cárcel.

El comercio de esta plaza se encuentra satisfecho lo que es un dato muy importante para juzgar la importancia de las ferias últimas.

Queda contestado

Nos enteró un amigo (creemos que con la más sana y mejor intención del mundo) de un suelto que publica el periódico Mondoñedo, en el cual suelto se dice que el Diputado por este distrito no ha remitido cantidad alguna para las fiestas últimas.

Con la misma sana y buena intención de quien nos enteró de dicho suelto manifestaremos nosotros en La Voz lo que no hemos querido decir al que nos «vino con el cuento.»

Sébase que la Comisión de festejos no ha dirigido ninguna petición al Sr. Montero Villegas, como la dirigió á otras personas; y por tanto este señor estaba exento, por muchos motivos que no hemos de enumerar, de concurrir á donde no se le invitaba.

Si los señores de la Comisión han creído que cumplían mejor su cometido faltando á él, nosotros respetamos la opinión agona hasta el punto de decir pero no reconocer, que en el presente caso *ha estado oportunísimo y á la altura de su misión*; en cambio afirmamos que como lo tiene de costumbre, no presidió el acierto en nuestro colegio, al dirigir impropias y estúpidas censuras á nuestro amigo Sr. Montero Villegas, las cuales censuras se tornan en efectivas é imperdonables en contra de dicha Comisión.

Y por consideraciones á esta no decimos ni una palabra mas acerca del suelto de referencia.

INTERESANTE

Venta de bienes

el día 15 de Noviembre de 1903

A las diez de la mañana de dicho día y en la Notaría de D. Gerardo Alvarez Giménez, se subastan los siguientes:

1. La casa de D. Fernando Paz Vivero, número 24 de la calle del Obispo Sarmiento.
2. La casa ocupada por el Sr. Castañeda, número 25, en la misma calle.
3. La caseta, que fué Rocha, de la casa número 24 y sita en los Castros.

Todas son libres de pensión y con hermosos retacitos de tierra

4. La casa con horno, número 18 de la calle de Olandillas, con grandes vagos para edificar. Es tambien libre de pensión.

Donde llaman Calzadas

Cerca del Cementerio

5. Un labradío de cuatro ferrados y medio.
6. Otro de seis cuartillos, y
7. Otro de dos ferrados y dieciocho cuartillos, todos ellos pensionados.
8. El canon de diecinueve pesetas y veinticinco céntimos, que grava la casa número 23 del Obispo Sarmiento.
9. Otro canon de una fanega de trigo que grava fincas radicantes en San Juan de Villarente, y finalmente.
10. Cinco acciones del Círculo de recreo ó Casino.

Los títulos y demás pormenores serán facilitados por el médico

D. Pastor Taladrid

LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
40 AÑOS DE EXISTENCIA

CAPITAL 30.000.000

Esta sociedad tiene hecho un contrato con el Ilmo. Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.

Representante en Mondoñedo:

Jesús Lombardía

¡Sellos! De caucho y metal, de gran duración **¡Sellos!**
¡Dijes! preciosos modelos con el sello que se desee, desde 2'50 pesetas. Gran Catálogo con más 300 modelos. Mondoñedo
Papelería Lombardía, Calle del Progreso, número 2, **¡Dijes!**

LA MODERNISTA

Confitería de Benigno Ruiz y Man

Sírvense toda clase de trabajos concernientes al ramo. El único que despacha en Ferreira del Valle de Oro el verdadero

SALCHICHÓN DE VICH

Gran surtido de tejidos y quincalla en Ferreira del Valle de Oro de D. Laureano Lorenzo Veiga, á precios sin rival y género para los gustos más exquisitos.

No comprar en la Villa sin visitar dicha casa



La Unión y Fénix Español

Compañía de seguros contra incendios

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 118.643.897'38

AGENTE EN MONDOÑEDO: Don Justo García

22,—Marqués de Rodil,—22.

Imprenta de "La Voz,"

Tarjetas de visita en el ACTO, desde UNA peseta el ciento. Facturas, Membretes, Recordatorios. Esquelas de defunción, y toda clase de trabajos tipográficos á precios baratísimos en esta imprenta.

CURA GASTRALGIA NERVIOSA CURA DISENTERIA CRONICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas),

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

De venta en la farmacia de Martínez é Hija.

MONDOÑEDO

CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS CURA ESTREÑIMIENTO

El Guerrillero

PERIODICO QUINCENAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España	60 céntimos trimestre
"	2'40 año
Estranjero	1 franco trimestre
"	4 año

Número suelto 10 céntimos

Publicase en Alfoz el 12 y 26 de cada mes

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Anuncios y reclamos á precios baratísimos

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y

SEGUROS Á PRIMA FIJA. PAMPLONA.

CAPITAL SOCIAL, 10.000.000 DE PESETA

Seguros de vida y renta vitalicia.—Seguro infantil.—Seguro dotal para niñas.—Seguro especial para redención del servicio militar. Por este seguro la compañía, al cumplir el asegurado la edad de 19 años, entrega á éste ó al suscriptor, la cantidad de 1.500 pesetas. Pidanse detalles y tarifas al representante en esta ciudad D. Antonio Teigeiro, Padilla, 2, Mondoñedo.

FRANCS

Método "AHN., Curso completo con Clave de temas. cuatro pesetas.

Librería Lombardía. Mondoñedo

3 YERVAS del Monte Ruwenzori (Uganda-Africa ecuatorial) son las que obtienen enseguida maravillosamente la curación completa y segura de cualquier enfermedad por crónica que sea. Garantimos que nadie sufre un engaño con estas y le devolveremos su dinero si V. no sana. Precio 10 pesetas. Envío franco gastos y rapido por correo certificado. Unicos Concesionarios:

Srs.: PENNELLYPES C.º-Milan (Italia)

Escribiendo M. Campi - Casella 548 - Milan (Italia) todos recibirán GRATIS secreto para ganar enseguida mucho dinero



Nadie encargue esquelas de defunción sin saber los precios establecidos en esta imp.